


ВГУ представит Россию
Воронежский государственный университет получил 

приглашение Военной академии США Вест-Пойнт принять 
участие в престижной международной конференции «Лидер-
ство в современном мире. Подготовка руководителей». Она  
состоится на базе Академии в октябре нынешнего года. На 
конференцию приедут студенты 22 ведущих университетов 
США. Воронежскому университету выпала честь представлять 
высшую школу Российской Федерации. 

Жильё для ветеранов
В Хохольском районе четырнадцать участников федераль-

ной программы по обеспечению жильем ветеранов войны 
получили на днях целевые денежные субсидии. Как сообщила 
ведущий специалист по труду райадминистрации Наталья 
Гуськова, такой крупный транш существенно уменьшил эту 
льготную очередь: из 67 ветеранов, состоявших на учете, 62 
успели стать новосёлами. 

Спасатели вернулись домой
В Воронеж вернулся сводный отряд спасателей, принимав-

ших участие в ликвидации последствий наводнения в Крымске. 
Самолёт приземлился вчера днём. В состав отряда входили 
154 человека, 89 из которых – сотрудники Воронежского Ин-
ститута ГПС, ещё около 70 являются специалистами главных 
управлений МЧС России из Воронежа, Тамбова и Белгорода. 
Как сообщили в пресс-службе регионального ГУ МЧС России, 
сводный отряд занимался проведением аварийно-спасательных 
работ: помогал местным жителям разбирать завалы, откачивал 
ил из домов, восстанавливал водоснабжение и электричество. 
На родине отряд встречал начальник Главного управления 
МЧС России по Воронежской области полковник внутренней 
службы Игорь Кобзев.

Воронежцы на Кировском заводе
Группа воронежских аграриев побывала в Санкт-

Петербурге на знаменитом Кировском заводе. В её составе – 
руководитель снабженческой компании «Воронежкомплект» 
Александр Ермашов, директор ООО СХП «Вязноватовка» 
Нижнедевицкого района Валентин Данилов, его коллега 
из ООО «Резон» этого же района Василий Скрипченков и 
другие. Поездка была приурочена к 50-летию начала произ-
водства знаменитых тракторов «Кировец». К-701 и сегодня 
трудятся на полях области, проявляя не только способность 
к выполнению самых тяжелых работ, но и надежность и не-
прихотливость. Сейчас тракторное производство Кировского 
завода переживает второе рождение, и в ближайшее время 
аграриям будет предложена новая серия самых энергонасы-
щенных отечественных тракторов «Кировец» К-9000 мощ-
ностью от 360 до 550 лошадиных сил.

Долгожданный пассажир
В июле нынешнего года воронежская авиакомпания «По-

лёт» ожидает перелёт полуторамиллионного пассажира. По 
традиции счастливчика ждёт памятный подарок и сертификат 
на бесплатный перелёт. С января по июнь авиакомпания на 
внутренних и международных линиях перевезла более 153 
тысяч пассажиров, это на 27 процентов больше, чем за этот 
же период прошлого года. Услугами «Полёта» в первый месяц 
лета воспользовалось более 35 тысяч пассажиров, что на 42 
процента больше показателей июня прошлого года. 
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Сообщения подготовили  
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днем по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
северо-восточный, умеренный; темпера-
тура +28…+33.

27 июля по области – переменная облач-
ность, местами небольшие дожди, грозы; 
ветер восточный, умеренный; температура 
ночью +17…+22, днём +29…+34.

28 июля по области – переменная облач-
ность, местами небольшие дожди, в отдель-
ных районах умеренные дожди, грозы; ветер 
северо-восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура ночью 
+16…+21, днём +28…+33.
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Призывники  
стали в строй

Светлана ВиКтороВа

Военный комиссар Воро-
нежской области Сергей Пан-
ков, выступая на оператив-
ном совещании в областном 
правительстве, подчеркнул, 
что все сформированные и от-
правленные в войска команды 
полностью обеспечены одеж-
дой, жетонами с личными 
номерами, питанием на путь 
следования и банковскими 
картами для получения де-
нежного довольствия. 

Воронежская область нор-
му призыва выполнила полно-
стью и в срок. Наилучший 
показатель годности при-
зывников к военной службе 
отмечен в Грибановском, По-
воринском, Петропавловском, 

Россошанском, Павловском и 
Каменском районах и Борисо-
глебске. Хуже ситуация в Ко-
минтерновском, Советском, 
Железнодорожном, Левобе-
режном районах Воронежа, а 
также в Нижнедевицком, Ре-
пьевском, Эртильском райо-
нах и в Нововоронеже. 

Военком особо обратил 
внимание на то, что у при-
зывников региона отмечается 
рост болезней позвоночника, 
таких, как остеохондроз, 
сколиоз и грыж межпоз-
воночных дисков. Именно 
наличие этих заболеваний 
послужило причиной осво-
бождения многих юношей от 
призыва на военную службу 
по состоянию здоровья в 
нынешний призыв. 

В весенний призыв нынешнего года со сборного 
пункта Воронежской области отправились служить 
3800 юношей.  Качество их подготовки довольно 
высокое: 32,4 процента призывников составляют 
водители категорий «С», «Д» и «е», 75,4 процента - 
имеют профессиональное образование, в том числе 
21,9 процента - высшее. 
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Долг платежом красен
Государственный внешний долг России на начало июля 

нынешнего года составил 41,5 миллиарда долларов. По 
данным Министерства финансов РФ, за июнь он сократил-
ся почти на 100 миллионов долларов. Наибольшую сумму 
страна задолжает по внешним облигационным займам - 35,5 
миллиарда долларов. Ещё 2,2 миллиарда долларов нужно 
отдать финансовым организациям, 428 миллионов долларов 
– членам Парижского клуба кредиторов, сообщает ИТАР 
ТАСС. Кроме того, у страны есть задолженность перед 
официальными кредиторами - бывшими странами Совета 
экономической взаимопомощи - 975,2 миллиона долларов. 
Непогашенными остались и 55,4 миллиона долга бывшего 
СССР.

иран увеличил мощности
Иран увеличил более чем на десять процентов число сво-

их центрифуг по обогащению урана, несмотря на санкции и 
международное давление, сообщает ИТАР – ТАСС со ссылкой 
на президента Исламской Республики Махмуда Ахмади-
нежада. Таким образом, в республике действует 11 тысяч 
центрифуг. Работы по обогащению урана до 20 процентов 
являются центральным вопросом так называемого «иранского 
ядерного досье». США, ряд других стран Запада и Израиль 
настойчиво требуют от республики прекращения этого вида 
деятельности, подозревая его в разработке ядерного оружия. 
Тегеран, в свою очередь, заявляет, что атомная программа 
направлена только на удовлетворение потребностей страны 
в электроэнергии.

алексей СолоВЬЁВ
Фото Ивана ненАШеВА

И так же мало кто точно 
скажет, что такое дом №7 по про-
спекту Революции, хотя каждый 
из нас не раз любовался им. Этот 
дом, построенный в русском 
стиле архитектором Земсковым 
в 1888-90 гг., стоит на углу про-
спекта и улицы Коммунаров.

Во вторник эти два дома за-
метно «посолиднели» в своем 
историческом значении. На 
«доме с совой» была открыта 
мемориальная доска, посвя-
щенная первому ректору сель-
скохозяйственного института 
академику Константину Дми-
триевичу Глинке, который жил 
в этом доме с 1913 по 1917 годы. 
Академику Борису Алексан-
дровичу Келлеру посвящена 
мемориальная доска, открытая 
на проспекте Революции на 
доме в выразительном русском 
стиле.

Все было спокойно и тор-

жественно. Отдать должное 
выдающимся деятелям отече-
ственной сельскохозяйствен-
ной науки приехали преподава-
тели и студенты Воронежского 
государственного аграрного 
университета (открытие па-
мятных досок приурочено к 
100-летнему юбилею ВСХИ-
ВГАУ), историки, краеведы, 
представители аграрного ком-
плекса области.

Здесь же – авторы обеих 
работ художники отец и сын 
Валерий и Альберт Гомозовы.

- Подобных мемориальных 
знаков на наших домах стано-
вится все больше, - отметил ру-
ководитель Управления куль-
туры администрации  города 
Воронежа Иван Чухнов. – И 
в этом есть особый смысл. По 
улицам можно ходить, листая 
страницы нашей славной исто-
рии и сверяя свои дела с делами 
великих предшественников.

- Константин Дмитриевич 
Глинка был не просто первым 

ректором нашего вуза, - подчер-
кнул ректор ВГАУ профессор 
Вячеслав Котарев, - но и руко-
водил масштабным строитель-
ством СХИ, одновременно за-
ведовал кафедрой и продолжал 
активно заниматься наукой. С 
таким же чувством высочайшей 
ответственности он организо-
вывал потом и Петроградский  
сельскохозяйственный инсти-
тут. И весьма примечательно, 
что его имя стало основой для 
установления прочных связей 
ВГАУ с сегодняшним Санкт-
Петербургским  госагроунивер-
ситетом. Уверен: такое содруже-
ство заметно повышает качество 
подготовки специалистов для 
сельского хозяйства.

- Примечательно и дру-
гое, – счел важным добавить 
заместитель руководителя 
департамента аграрной по-
литики Воронежской области 
Александр Князев. – Труды 
Константина Дмитриевича 
Глинки и Бориса Александро-
вича Келлера востребованы 
и сегодня. И продолжаются в 
делах и заботах по динамично-
му развитию агропромышлен-
ного комплекса. Они и сегодня  
наши учителя и наставники, 
и дело нашей чести – быть 
хорошими учениками.

Продолжение темы –  
на 3-й странице «Коммуны».

Большие имена  
именитых домов
С места события | Летопись Воронежа, воплощённая в граните,  
пополнилась двумя яркими и выразительными страницами
если спросить у кого-либо из воронежцев, что такое дом 
№12 по улице Алексеевского, то большинство просто 
разведёт руками. если же уточнить, что это «дом с со-
вой», то многие вспомнят этот трёхэтажный особняк в 
стиле модерн с белой совой как символом семейного 
благополучия на еловой ветке под главным балконом. 
А сведущие добавят, что в пору больших потрясений с 
этого балкона перед публикой выступали пламенные 
революционные ораторы. 

Валерий СеВерный

Поскольку судьба Хопра 
находится всецело в руках 
государства, а именно - в ве-
дении правительства и под-
ведомственных структур, 
то первым выступил ди-
ректор ФГУ Центр «СРП-
Недра» при Федеральном 
агентстве по недропользова-
нию Сергей Гудков. Именно 
Роснедра занимаются выда-
чей лицензий на разработку 
природных ресурсов в нашей 
стране.

Сергей Гудков подчер-
кнул, что к участникам 
конкурса на получение ли-
цензии на Еланское и Ел-
кинское медно-никелевое 
месторождение изначаль-
но предъявлялись жесткие 
требования. «К данному 
конкурсу были допущены 
только российские пред-
приятия, где прозрачная 
структура собственности 
и понятный субъектный 
состав. Были установлены 
основные особенности раз-
работки месторождения, 
где было предусмотрено, 
что в Воронежской области 
будет первичное обогащение 
руды, строительство ГОКа. 
А более трудоемкая и ресур-
соемкая технологическая це-
почка — переработка — будет 
происходить за пределами 
региона», — заявил Гудков.

Представитель «СРП-
Недра» также добавил, что 
«вопросы экологии будут 
рассмотрены подведомствен-
ными органами, в том числе 
и Роснедрами, в момент 
многочисленных процедур 
и согласований. К примеру, 
во время градостроительной 
экспертизы».

Координатор движения 
«В защиту Хопра» Кон-

стантин Рубахин усомнился 
в прозрачности конкур-
са и заметил, что «когда 
конкурс был объявлен — 
не было никакой информа-
ции об этом». Член Обще-
ственной палаты Сергей Си-
мак попытался вернуть диа-
лог в конструктивное русло: 
«Идея слушаний состоит 
не в том, чтобы определить, 
кто будет разрабатывать 
месторождение, УГМК или 
другой игрок, а в том, чтобы 
решить, опасны ли с точки 
зрения экологии такие ра-
боты или нет».

В ходе слушаний было 
высказано сомнение даже 
не в экологической, а в эко-
номической целесообразно-
сти проекта, ведь возможные 
колебания мировых цен 
на никель могут привести 
к большим убыткам. Так-
же участники слушаний 
из Воронежской области 
высказали возмущение 
в отношении информации 
о том, что финансирова-
ние проекта будет вестись 
не российской компани-
ей, а западным трейдером 
Glencore. Эта реплика была 
адресована представителям 
холдинга УГМК, победив-
шего в конкурсе на получе-
ние лицензии по разработке 
Еланского и Елкинского 
медно-никелевых месторож-
дений. Директор по горному 
производству УГМК Гри-
горий Рудой заявил, что в 
финансировании проекта 
нет сторонних денег.

Со стороны жителей Во-
ронежской области звучали 
разные вопросы: ухудшит-
ся ли качество воды в связи 
с разработкой, навредит ли 
проект экологии заповед-
ника, отразится ли все это 
на сельском хозяйстве, кото-

рое является одним из стол-
пов экономики региона? 
Григорий Рудой сообщил, 
что до момента строитель-
ства ГОКа может пройти 
восемь-десять лет. Это время 
займут все согласователь-
ные процедуры и геолого-
разведочные работы.

«Второй этап после полу-
чения лицензии: поисково-
оценочные работы. Должен 
быть разработан проект. 
Мы ведем работу с подряд-
чиками. Сами поисково-
оценочные работы займут 
до двух лет. После мы про-
ведем разведочные рабо-
ты. В результате должен 
появиться объект. Какова 
будет цена на сырье к тому 
времени — никто не знает. 
Никто не знает, какие там 
запасы, цена, повторюсь, 
может резко упасть и тогда 
вообще не будет разговоров 
о реализации проекта».

Заведующий кафедрой 
экологической геологии 
Воронежского государствен-
ного университета Виктор 
Бочаров, пожалуй, стал 
единственным воронеж-
цем, кто поддержал проект 
по разработке никеля.

«Объясню кратко: изуче-
ние этого месторождения 
началось еще в СССР. Тогда 
наше государство потра-
тило миллионы рублей. 
Мы должны получить от-
ветную реакцию, поэтому 
я предлагаю жителям по-
думать», — заявил ученый. 
Координатор движения 
«В защиту Хопра» Кон-
стантин Рубахин предло-
жил инициировать обсуж-
дение поправок в законо-
дательство, касающееся 
общественных слушаний 
по таким конфликтным 
ситуациям, наподобие Хо-
пра. Сергей Симак поддер-
жал эту идею, предложил 
включить ее в резолюцию, 
которая будет направлена 
Правительству РФ. В за-
ключение он добавил, что 
необходима комплексная 
оценка ситуации.

Страсти по Хопру
актуальная тема | В Общественной палате России 
прошли слушания по вопросу разработки медно-никелевых 
месторождений в Новохопёрском районе
В минувший понедельник в общественной палате 
России собрались представители всех заинтере-
сованных сторон - жители новохопёрского района, 
экологи, представители холдинга УГмК, учёные, 
чиновники из Роснедр и казаки и обсудили даль-
нейшую судьбу проекта по разработке никеля, 
сообщила пресс-служба организации. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 26 июля по 1 августа:
26, четверг (пик с 12 до 14 часов)
31, вторник (пик с 9 до 12 часов)

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

дмитрий дениСенКо
каменский район

Генеральный директор хозяйства Василий Коротких 
такую дотошность Кости одобряет. «Это наша будущая 
смена. Ему не нужно ничего рассказывать – он сам уже 
немало знает», - подчёркивает Василий Васильевич.

 Ну, конечно, ещё и подучиться надо - Костя Клешнёв 
пока перешёл только в четвёртый класс местной Ольхов-
логской школы.

Мы встретили паренька на новом комбайне «Джон 
Дир», которым управляет Заслуженный механизатор 
России Александр Еренков. Машина как раз заходила на 
уборку пшеничного поля у хутора Фриденфельд. Широ-
козахватная жатка подхватила край массива пшеницы и, 
врезавшись в ковёр из колосьев, начала обрезать его. Костя 
находился в кабине комбайнера и вместе с ним следил за 
показаниями бортового компьютера, стабильной работой 
агрегатов. «Хорошая машина», – сказал нам Костя.

Вслед за комбайном Александра Еренкова по полю 
пошли ещё два «Дона», которыми управляют Александр 
Клешнёв и Сергей Битюков. Тремя собственными ком-
байнами в ООО «Ольховлогское» надеются в оптималь-
ные сроки справиться с уборкой зерновых, площадь кото-
рых в хозяйстве около 1500 гектаров. При благоприятных 
погодных условиях выработка на каждый из комбайнов 
в день составляет около 35 гектаров. 

Кстати, «Джон Дир» поступил в сельхозпредприятие 
накануне уборки. В день нашего приезда комбайн рабо-
тал на полях хозяйства всего лишь четвёртый день. Для 
Александра Еренкова, как он сам признался, освоить 
новую технику большого труда не составило. Механиза-
тор с более чем восемнадцатилетним стажем, он в своей 
страсти к технике, наверное, чем-то похож на Костю, 
только возрастом старше. Совсем недавно из рук Пре-
зидента России Александр Еренков получил документ о 
том, что он теперь Заслуженный механизатор, а в родном 
хозяйстве ему доверили новейшую технику…

Мастерами не рождаются
Жатва | Новая техника в ООО «Ольховлогское» всегда попадет в заботливые руки

Костя Клешнёв и Александр Еренков.

и она, новая техника, которая появляется в ооо 
«ольховлогское», обязательно проходит через 
руки Кости Клешнёва. он не просто посмотрит 
на трактор или комбайн, а обязательно позна-
комится с ними в деле. 
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Целью его визита стал не областной 
центр, а лискинский район. Здесь на Ал-
лее Героев в лисках премьер-министр 
Кыргызской Республики омурбек Ба-
банов и вице-губернатор Александр 
Гусев возложили венки к памятнику 
Герою Советского Союза, киргизу Чол-
понбаю Тулебердиеву.

татьяна петренКо

Однако основные мероприятия визита 
прошли в селе Селявное-2. Здесь делегация 
республики приняла участие в торжественной 
церемонии открытия памятника, посвящён-
ного 70-летию Острогожско-Россошанской 
операции, проходившей на этом месте в годы 
Великой Отечественной войны. В этом году 
старый памятник заменили на новый. Теперь 
здесь располагается открытая часовня, на сте-
нах которой указаны фамилии погибших. 

Кстати, недалеко от посёлка находится и 
могила Чолпонбая Тулебердиева – на месте его 
гибели. В августе 1942 году он закрыл своим 
телом амбразуру вражеского дзота и ценой 
своей жизни обеспечил захват стратегического 
плацдарма для выполнения наступательной 
операции 6-й армии Воронежского фронта. Че-
рез год Указом Президиума Верховного Совета 
СССР красноармейцу посмертно присвоено 
звание Героя Советского Союза. Его похорони-
ли с воинскими почестями на месте совершения 
подвига – на вершине Лысой горы. А в мае 2007 
года на Аллее Героев в Лисках появился бюст 
Чолпонбая Тулебердиева. Его имя носит и одна 
из улиц районного центра.

В селе Селявном-2 премьер-министр респу-
блики Омурбек Бабанов посетил школу, назван-
ную именем Героя, где открыт музей, и встретился 
с представителями киргизской диаспоры.

Герою  
посвящается
Контакты |  Воронежскую 
область посетил  
премьер-министр Киргизии
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У карты области
Верхнехавский район

Высокие технологии в переработке
В конце июня неподалеку от районного центра был открыт 

современный высокотехнологичный мясоперерабатывающий 
завод, который является инвестпроектом Группы компаний 
«Талекс». Это первое в регионе предприятие по переработке 
свинины, мяса крупного рогатого скота и баранины. Произво-
дительность линии по переработке свинины составит 120 голов 
в час, по КРС – 20 и овцам – 50 голов в час. Кроме обычного 
мяса предприятие готово выпускать особо востребованное 
сегодня «мраморное» мясо.

- Наш объект уникален,- отметил председатель совета 
директоров Группы компаний «Талекс» Алексей Тотунов,- по-
тому что перерабатывает три вида животных, имеет полностью 
замкнутый производственный цикл и безопасен с точки зрения 
экологии.

Его уникальность ещё и в другом. К этому мясоперера-
батывающему комплексу проявил интерес научный центр 
сердечно-сосудистой хирургии им. Бакулева. Та технология, 
которая будет применяться на заводе, позволит центру заби-
рать биологический материал, необходимый для проведения 
операций на сердце маленьких и взрослых пациентов.

Идёт разделка мяса.

С проблемами и благодарностью
В районной общественной приемной губернатора Воро-

нежской области прошел очередной выездной прием граждан. 
Проходил он в селе Малая Приваловка и проводил его руко-
водитель Управления лесного хозяйства Григорий Федюнин. 
На прием к представителю губернатора записался 21 человек. 
Сельчан в основном волновали вопросы водоснабжения, бла-
гоустройства, дальнейшей газификации сёл и выплаты денеж-
ной компенсации за газификацию домовладений. В этот раз в 
приемной прозвучали слова благодарности, которые местные 
жители попросили передать губернатору области Алексею Гор-
дееву и главе администрации Верхнехавского района Сергею 
Василенко. Поводов было два: во-первых, открытие детской 
площадки в Малой Приваловке, во-вторых, областному детско-
му реабилитационному центру «Парус надежды» за оказанную 
помощь маленьким малоприваловцам.

«Строймонтаж» расширяется
Организация «Строймонтаж» - одно из многих подразделе-

ний Верхнехавского агрохолдинга. Первоначальной ее задачей 
были строительство специализированных производственных 
объектов для свиноводства и начинка их оборудованием.

Сегодня планы и масштабы «Строймонтажа» значительно 
расширились. Объектом его особого внимания стало строитель-
ство жилья для специалистов агрохолдинга. На специально от-
веденной площадке возвышаются три дома: шести-, восемнад-
цати- и двадцатиодноквартирный. Строится шестиквартирный 
дом и планируется возведение еще двух.

Хлебная работа близится к финишу
В Верхнехавском районе полным ходом идет уборка зерно-

вых культур. Урожайность пока в среднем около 27 центнеров 
зерна с гектара. Прошедшие сильные дожди внесли свои 
коррективы в темпы уборочной страды. Тем не менее аграрии 
делают все, чтобы в сжатые сроки убрать выращенный урожай 
хлеба на площади в 31 тысячу гектаров. 

Встали в солдатский строй
В середине июля закончился очередной призыв в российские 

Вооруженные силы. Верхнехавское пополнение составило 58 
человек. Парни отправились служить в сухопутные войска, 
Военно-воздушные силы, Федеральную службу охраны, войска 
МВД, на Военно-морской флот. География их службы также 
обширна – Санкт-Петербург, Тамбов, Тула, Балашиха, Кали-
нинград, Североморск.

Кстати, от призыва к призыву увеличивается доля при-
зывников, имеющих высшее профессиональное образование. 
Из них, как правило, готовят сержантов, специалистов и 
командиров.

Будем здоровы, земляки
Возведение физкультурно-оздоровительного комплекса в 

Верхней Хаве вышло на финишную прямую. Здесь предусмо-
трено все для занятий многими видами спорта. Большой спор-
тивный зал с трибунами на 150 мест и электронным табло готов 
будет принимать волейболистов, футболистов, гандболистов, 
баскетболистов. Есть и малый зал – для занятий фитнесом.

Другая значительная часть спорткомплекса – бассейн. Со-
временные инженерные сооружения позволят контролировать 
тепло и влажность воздуха, осуществлять бесперебойную 
очистку и смену воды. 

Спорткомплекс в Верхней Хаве.

Фестиваль друзей ГАИ
Фестиваль «Путешествие в страну Правил дорожного дви-

жения» прошёл в летнем лагере Углянской средней школы. А 
провели его верхнехавские работники ГАИ. Девяносто ребят 
приняли участие в эстафете «Осторожно, мы в городе», отве-
тили на непростые вопросы различных конкурсов.

Победителей организаторы фестиваля отметили дипломами 
и сувенирами.

Лето богато на ливни и град
Нынешнее лето оказалось щедрым на всякие природные 

катаклизмы – сильный июньский град на юго-востоке района, 
наводнение в Верхней Хаве. На днях, ближе к ночи, погода 
выплеснула свой гнев на Большую Приваловку, Беловку, 
Верхнюю Байгору.

Началось же все с обычного дождя, перешедшего в ливень. 
Потом - град: сначала величиной с инжир, затем с гусиное 
яйцо. Пострадали объекты социальной сферы, дома и бытовые 
постройки населения. Поломан шифер, побиты стекла. По-
мещения залиты водой, и домашняя обстановка испорчена. 
Картофель и прочая огородная снедь приусадебных участков 
«пошинкованы» как для салата. Автомобили, побывавшие под 
градом, приобрели жалкий вид – кузова густо «поклеваны», а 
стекла в густой паутине трещин. Досталось и людям. Те, кто по-
пал под градобой, оказались в сплошных синяках и шишках. 

Сообщения подготовили  
Оксана КОНИВЕЦ, Станислав МОГИЛИН.

Вторая волна
Экономика | А нужна ли она вообще, эта вторая волна приватизации, для России? Разве руководители намеченных к приватизации 
предприятий, получившие суммарно в 2011 году около 1 триллиона рублей чистой прибыли, плохо управляют своими ресурсами? 

Видимо, либеральную оппо-
зицию не устраивает не общий 
курс социально-экономической 
политики нынешнего руковод-
ства страны – курс на при-
ватизацию, преобразовавшую 
Россию из великой индустри-
альной державы в сырьевой 
придаток зарубежных эконо-
мик. Недовольство касается в 
основном деталей: в чьих ин-
тересах приватизацию прово-
дить, и поэтому главное - кому 
достанется право её контроли-
ровать. Сохранят ли за собой 
это право олигархи «в законе», 
или им придётся частично его 
разделить с  олигархами вче-
рашнего дня, активирующих, 
прежде всего, мелких рантье и 
офисную публику. 

А нужна ли вообще вторая 
волна приватизации для Рос-
сии, имея в виду подавляющую 
часть её населения? Проводни-
ки этой идеи убеждают, что на 
нынешнем этапе хозяйственно-
го строительства приватизация 
остатков государственной соб-
ственности даст предприятиям 
более эффективного собствен-
ника. Невольно возникает во-
прос: разве руководители наме-
ченных к приватизации Сбер-
банка, Роснефти, Транснефти и 
ВТБ, которые суммарно в 2011 
году получили около 1 трил-
лиона рублей чистой прибыли, 
- разве они управляют своими 
ресурсами хуже большинства 
частных предприятий, осо-
бенно малорентабельных, либо 
уже готовящихся к процедуре 
банкротства? И почему бы не 
решать в первоочередном по-
рядке вопрос об обязательной 
реприватизации неэффективно 
работающих частных компа-
ний? 

 И вообще, разве кто-нибудь 
из серьёзных экономистов 
когда-нибудь на массовом фак-
тическом материале пытался 
доказать, что государственная 
собственность в условиях раз-
витого рыночного хозяйства в 
принципе менее дееспособна, 
чем собственность частная, 
если исходить из того, что 
в обоих случаях в качестве 
управленцев будут подби-
раться одинаково грамотные 
и порядочные специалисты? 
И наконец, почему для наших 
либералов не является аргу-
ментом высокая результатив-
ность государственно-частного 
партнёрства на уровне пред-

приятий в странах ЕС? Почему 
они уходят от признания того, 
что избыточность  государства 
может возникнуть, прежде все-
го, по причине неспособности 
на всех уровнях руководства 
этого государства эффективно 
осуществлять государственные 
функции управления?

Идеологами приватизации 
в РФ (равно как и идеологами 
либеральной части неприми-
римой «болотной оппозиции») 
сегодня являются в основном 
повзрослевшие «птенцы гнез-
да» А.Яковлева – Е.Ясина –  
Е. Гайдара – А.Чубайса, уютно 
устроившиеся внутри и рядом 
с Высшей школой экономики. 
Это им доверена разработ-
ка и одновременно экспер-
тиза того курса социально-
экономической политики, ко-
торый нам обещает не только 
вторую волну приватизации, 
но и вторую волну врастания 
в ту часть мирового хозяйства, 
которая не может существовать 
без безработицы, без платного 
образования и здравоохра-
нения, без дорогого комму-
нального обслуживания и пе-
риодических экономических 
кризисов. 

Ну, а если мы проявим нор-
мальное для взрослых людей 
недоверие к либеральным до-
мыслам? Тогда имеет смысл 
обратиться к представленным 
в таблице №1 официальным 
данным, сопоставляющим по-
казатели развития нашей эко-
номики за два периода.  Это, с 
одной стороны,  период 1917-
1940гг.,  когда в нашей стране 
происходил переход от частной 
собственности к государствен-
ной и кооперативной. С другой 
стороны, период 1988-2011гг., 
когда начался обратный пере-
ход - от общественно органи-
зованной к по преимуществу 
частной собственности (см. 
таблицу 1).

Как видим, все представ-
ленные в таблице показатели 

убедительно говорят (и даже 
кричат) о безусловных преиму-
ществах государственного, а 
не частного руководства раз-
витием  экономики. И это не 
учитывая того, что в советские 
годы было создано мощное и 
технически передовое станко-
строение, авиа- и судостроение, 
электроника и робототехника, 
механизированное сельское и 
рыбное хозяйство, неплохая 
лёгкая промышленность. И 
только приватизация обрекла 
эти отрасли на вымирание.

А могло ли быть иначе, если 
приватизация в условиях вы-
сокоразвитой экономики  - это  
«грудное молочко» для искус-
ственного взращивания олигар-
хов, а не для роста численности 
населения. В итоге мир на на-
шем примере смог убедиться, 
что происходит, если управ-
ление экономикой передаётся 
паукам в банке с прибылью, а 
эту прибыль можно выжимать 
не обязательно от производ-
ства государственно значимой 
продукции машиностроения, 
агропромышленного комплек-
са, за счет развития науки и 
инновационного обновления 
материально-технической базы 
народного хозяйства. Тем более, 
если олигархам открывается 
простор для экспорта капитала, 
для экономии на нецелевом 
использовании амортизации, 
экономии на охране труда и 
среды обитания, на сокрытии 
доходов от налогообложения 
и др. И, что особенно важно, 
если создаются комфортные 
условия продвижения верных 
и «нужных» людей в структуры 
управления.

Тогда появляется возмож-
ность, с одной стороны, при-
вести к руководству государ-
ственными предприятиями 
именно тех управленцев, чья 
деятельность убедительно до-
кажет, что государство – пло-
хой менеджер, и поэтому в 
интересах повышения эффек-
тивности производства дей-
ствительно нужна вторая волна 
приватизации. А с другой сто-
роны, попутно обеспечиваются 
более надёжные политические 
условия  сохранения  системы 
роста благополучия тех, под 
чьим руководством, судя по 
таблице №1, за последние 23 

года удалось и заметно сокра-
тить численность россиян, и 
опустить объёмы производства 
необходимых стране товаров.

Видимо, не случайно ап-
петиты героев первой прива-
тизационной волны именно в 
настоящее время доросли до 
требования заполучить вторую 
волну приватизации россий-
ской экономики. Думаем, во 
многом это связано с возросши-
ми угрозами для эффективного 
приложения и сохранения ка-
питалов, которые они уже вы-
везли за рубеж и продолжают 
наращивать в России: в усло-
виях обострения финансового 
кризиса на Западе становятся 
весьма выгодными вложения 
в такие активы, как Сбербанк, 
ВТБ, Русгидро, Транснефть, 
Совкомфлот, и т.д.

Например, в 2011 году чи-
стая прибыль  Сбербанка соста-
вила 310 млрд. руб. По данным 
«Ъ» от 1 июня, правительство 
готово продать 7,58 процента 
его акций за 100 млрд. руб. 
Несложно подсчитать, что при 
прочих равных условиях это 
гарантирует покупателю дан-
ных акций, даже если он только 
паразит-рантье, - 23,4 процента 
прибыли в год. А если и по 
остальным объектам будет обе-
спечена для обладателей тугих 
кошельков такая же свобода 
уничтожения государствен-
ной собственности, то можно 
себе представить, насколько 
больше удастся заработать на 
приватизации предприятий, 
обслуживающих здравоохране-
ние и коммунальное хозяйство. 
Скажем, за счет повышения в 
этих отраслях интенсивности 
труда и сокращения рабочих 
мест, а главное – благодаря 
новым возможностям роста цен 
за услуги.

По мнению ректора Ака-
демии народного хозяйства 
и государственной службы 
В.Мау, первая волна привати-
зации решала в основном по-
литическую задачу, тогда как 
грядущая вторая волна будет, 
прежде всего, решать задачу 
экономическую.

О том, как наши либералы 
умеют решать экономические 
проблемы за счет изменения 
способов управления эконо-
микой, можно судить по выше-
приведенной таблице, но имеет 
смысл коснуться еще одного 
аспекта ожидаемого эффекта 
второй волны приватизации: 
роста ресурсов бюджета от 
продажи государственной соб-
ственности.

П о с к о л ь к у  п р о г р а м м а 
определения масштабов этой 
волны еще не завершена, из 
уст  руководителей экономи-
ческого блока правительства, 
их советников и комментато-
ров мы слышим цифры - от 1 
триллиона руб. (30 млрд. дол.) 
до 600 млрд. руб. (менее 20 
млрд. дол.). Сопоставим эти 
цифры с 210,6 млрд. дол. из-
бытка экспорта над импортом 
РФ в 2011 году, сопоставим 

с вывозом капитала в первом 
квартале 2012 года (свыше 13 
млрд.дол. в месяц), и невольно 
возникает вопрос: а не проще 
ли, вместо потери наиболее 
рентабельно используемой 
части государственной соб-
ственности (ВТБ, АЛРОСА, 
Роснефть и др.), перекрыть от-
ток капитала за рубеж и таким 
способом увеличить доходную 
часть бюджета?

Вспоминается разговор с 
американским профессором. 
Вопрос: «В США огромный 
государственный долг. Почему 
бы не погасить его за счет про-
дажи части государственных 
земель (примерно 60 процен-
тов  земли в США принадле-
жит государству)?

И вот его ответ: «У нас пре-
зиденту на выборах придётся 
отвечать, почему своё неуме-
ние управлять экономикой он 
покрывает имуществом, при-
надлежащим не только нам, но 
еще нашим детям и внукам. Он 
человек настолько разумный, 
что такой вопрос предвидит».

Сегодня и  перед нашим 
Президентом  стоит сложная 
задача: противодействия миро-
вому финансовому кризису, не 
говоря уже о необходимости 
восстанавливать индустриаль-
ную мощь страны, поднимать 
жизненный уровень населения. 
Здесь нельзя рассчитывать на 
ручное управление олигарха-
ми. Нужно иметь не только 
политическую волю, но и эко-
номические рычаги влияния 
на процесс воспроизводства. А 
как свидетельствует мировая 
практика, это возможно лишь в 
условиях усиления экономиче-
ской роли государства, которая 
напрямую зависит от наличия 
в его руках собственности на 
особо значимые ресурсы.

И всё же это не отрицает 
того, что частичная приватиза-
ция государственной собствен-
ности иногда действительно 
целесообразна.

Например, может оказаться 
вполне оправданным, причем 
в высших интересах народного 
хозяйства, такая форма частич-
ной приватизации, как обмен 
акциями государственного 
предприятия - с некоторыми 
частными предприятиями, 
являющимися для госпред-
приятия поставщиками либо 
потребителями продукции. Та-
кой вариант предлагался нами 
в начале 90-х годов прошлого 
века - в целях создания так 
называемых производственно-
коммерческих центров, но 
он был отвергнут борцами 
за полное господство част-
ной собственности. Сегодня с 
его помощью может быть по-
вышена общая устойчивость 
воспроизводства и рентабель-
ность, но только если руко-
водство госпредприятия будет 
находиться под достаточно 
серьёзным контролем, чтобы 
не превратиться в  коррумпиро-
ванного прислужника частного 
бизнеса.

При определённых услови-
ях может стать общественно 
целесообразным превраще-
ние нашего государственного 
предприятия в совместное с 
зарубежными частными ком-
паниями. Особенно если нет 
возможности иным способом 
улучшить организацию устой-
чивого сбыта продукции или 
приобретения сырья, освоения 
прогрессивных технологий, 
существенного увеличения 
инвестиционных ресурсов. 
Важно одно – не потерять ре-
шающего слова в определении  
общей направленности функ-
ционирования объединения 
в интересах отечественного 
народного хозяйства.  

Частичная приватизация 
может быть оправданной и 
тогда, когда в целях поощрения 
творческого вклада рациона-
лизаторов и изобретателей, 
других особо заслуженных 
работников создаётся акцио-
нерный фонд - под часть иму-
щества государственного пред-
приятия. Однако при этом 
важно позаботиться о том, 
чтобы выплата дивидендов не 
подрывала систему стимули-
рования трудовой активности 
остальных членов трудового 
коллектива.

И наконец, можно признать 
полезной даже полную при-
ватизацию тех предприятий, 
значение которых в масштабах 
народного хозяйства экономи-
чески и социально незначи-
тельно, а также, если имеются 
серьёзные основания считать, 
что это позволит повысить их 
рентабельность и социальную 
эффективность.

Но в любом случае процесс 
приватизации должен быть 
поставлен в четко ограничен-
ные рамки условий реального 
общественного контроля. На-
чиная с публичных научных 
и межпартийных дискуссий 
до референдума, поскольку 
речь идёт не о конкурсном 
состязании лоббистских по-
тенциалов «равноудалённых» 
олигархов, а о собственности, 
которая пока что деклариру-
ется как принадлежащая всем 
гражданам России и лишь вре-
менно (до очередных выборов) 
управляется чиновниками, в 
качестве наёмных якобы «слуг 
народа».

Так, может быть, народу 
и нужно дать возможность 
на референдуме сказать «за» 
или «против» второй волны 
приватизации? А если «да», 
то на каких условиях,  в ча-
сти ответственности за эко-
номическую эффективность 
использования приватизиро-
ванного имущества. А также 
в части ответственности за 
социальные последствия при-
ватизации. И естественно, с 
определением, каким госу-
дарственным и общественным 
структурам будет предостав-
лено право регулярного кон-
троля исполнения условий 
приватизации.

Таблица №1. 

Показатели
1917-1940 гг. 
(в границах 

СССР)

1988-2011гг.  
(в границах 

РФ)
Население, млн.человек
в т.ч. безработные

Производство
   электроэнергия, млрд. кВт.-ч.
   нефть, млн. т
   сталь, млн. т
   бумага, млн. т
   ткани, млн. кв.м
   обувь, млн. пар
   тракторы, тыс.
   зерно, млн. т
   мясо, млн. т
   молоко, млн. т

+31,1
-1,6*

+46,4
+22,3
+15,2
+0,68
+2108
+162
+31,6
+41
+0,4
+9,4

- 4,5
+4,9

-14
-51
-25

-0,66
-5200
-327
-201
-8,6
-2,9

-21,5
* - данные за 1928-1940 гг.

Так сложилось  в мировой практике, что первые шаги 
президентов и правительств во внешних связях и 
внутренней политике имеют особую значимость. Вот 
и у нас состоялись первые знаковые внешние визиты 
и форумы, принято решение о митингах, состоялось 
долгожданное решение правительства о второй волне  
приватизации. 

Исаак ЗагайтоВ, 
профессор,  
доктор экономических наук,

Вячеслав ЗахароВ,
доцент, 
кандидат экономических наук

Прилавок... на дороге

По словам и. о. руководи-
теля Управления Роспотреб-
надзора по Воронежской об-
ласти Игоря Механтьева, в 
апреле нынешнего года про-
ведены три рейда по проверке 
организаций общественного 
питания, расположенных 
вдоль автотрасс М-4 «Дон», 
М-6 «Москва-Астрахань» и 
«Воронеж-Луганск». Особо 
инспектировались условия 
хранения и реализации мяса, 
приготовления шашлыков, 
сбора и удаления отходов. 
Во всех 20 точках общепита 
выявлены грубые  санитар-
ные нарушения. Материалы 
проверок направлены в про-
куратуру для принятия мер. 
В ходе проверок на трассе 
«Дон» установлено 12 слу-
чаев реализации пищевых 
продуктов частниками. На-
рушители оштрафованы, 
опасная для здоровья про-
дукция изъята. 

В нынешнем году прово-
дились рейды по выявлению 
и пресечению несанкциони-
рованной торговли и на ав-
тодорогах А-144 «Воронеж- 
Курск» и Р-193 «Воронеж-
Тамбов». Всего же с начала 
года в регионе организовано 

360 таких проверок. По их 
результатам на трассе «Дон» 
составлено 278 протоколов 
об административных пра-
вонарушениях, наложено 
штрафов на сумму более 650 
тысяч рублей. Больше всего 
незаконно торгующих выяв-
лено на участке автотрассы 
М-4 «Дон», ограниченном 
623-м и 638-м километрами, 
на территории Бобровского 
района. Нельзя сказать, что 
райадминистрация не пыта-
ется упорядочить уличную 
продажу продуктов пита-
ния: уже организовано 36 
торговых мест у пяти объек-
тов придорожного сервиса. 
Принято решение и о вы-
делении земельного участка 
для обустройства ярмарки 
за пределами полосы авто-
трассы М-4 «Дон» в районе 
636-го километра. Сейчас 
ведутся поиски инвестора и 
переговоры с Воронежским 
филиалом государствен-
ной компании «Российские 
автомобильные дороги» об 
оказании помощи в обору-
довании съезда к будущей 
ярмарке. 

По словам руководителя 
департамента по развитию 
предпринимательства и по-
требительского рынка Во-

ронежской области Ирины 
Кокоревой, наведению по-
рядка вдоль автомобильной 
дороги поспособствует соз-
дание многофункциональ-
ных зон дорожного сервиса. 
Компанией «Росавтодор» 
проведены конкурсы по обу-
стройству восьми таких зон, 
и соответствующие инвести-
ционные соглашения уже 
подписаны. Департамент 
по развитию предпринима-
тельства и потребительского 
рынка Воронежской области 
совместно с администрация-
ми Богучарского, Бобров-
ского, Верхнемамонского, 
Павловского, Рамонского 
районов определили ко-
личество торговых мест в 
этих многофункциональных 
зонах, а предварительные 
заявки на этот счёт уже пере-
даны компании «Российские 
автомобильные дороги». 
Ввод объектов запланирован 
на вторую половину 2013 
года. 

Пресекать незаконную 
придорожную торговлю, 
в первую очередь, мешает 
неэффективная работа по 
взысканию штрафов с на-
рушителей. Так, в первом 
полугодии взыскано лишь 
10 процентов от суммы на-
ложенных штрафов. Одни и 
те же продавцы, торгующие 
в неустановленных местах, 
имеют по нескольку десят-
ков неисполненных решений 
об уплате штрафов.

требует решения | Торговля вдоль автотрасс заметно 
активизируется, как правило, летом

анастасия ЛИхаЧЁВа

Палатки, кафешки и стихийные базарчики с рядами 
овощей и фруктов, других съестных припасов на 
дорогах растут как грибы. Но, как показали рейды 
и проверки, не все продукты, приобретённые на при-
дорожных прилавках, безопасны для здоровья. 

По стопам отца
Люди села | Быть хлеборобом – это его призвание

На Сергея Мордасова боль-
шое влияние оказали его роди-
тели. Отец, Владимир Ивано-
вич, работал механизатором в 
колхозе «Родина». С ранних лет 
он привил своему сыну Сергею 
трудолюбие, умение обращать-
ся с техникой, любовь к земле. 
Поэтому проблем с выбором 
профессии по окончании сред-
ней школы у него не возникло. 
Он, как и отец, стал обрабаты-
вать и засевать землю в колхозе 
«Родина».

Спустя годы, после женитьбы, 
он переехал из села Листопа-
довка в посёлок Грибановский. 
Устроился на работу в ДРСУ. 
На асфальтоукладчике  строил 
и ремонтировал дороги. Работа, 
как говорится, не самая пыльная 
и неплохо оплачиваемая. Но 
Сергея все время тянуло к земле, 
к полю, где он себя чувствовал на 
своем месте.

Помог случай. Знакомый 
фермер предложил ему работу 
по душе. Нынешней весной 
Сергей Мордасов пересел с 
асфальтоукладчика на мощный 
К-701. Это, конечно, не комфор-
табельный американский «Джон 
Дир» или немецкий «Клаас», но 
и на отечественной технике еще 
советского времени механиза-
тор работает как на импортной. 
Сергей сейчас готовит почву под 
будущий урожай. На этой опера-
ции используется тяжелая дис-
ковая борона шириной захвата 
7 метров. Многотонный трактор 
с тяжелой бороной послушен в 

руках механизатора. На его счету 
сотни качественно обработанных 
гектаров. В конце августа от-
борные семена лягут в почву на 
площади 250 гектаров. 

А пока Сергей Мордасов пере-
ключился на обработку бросо-
вых земель. Фермерское хозяй-
ство, где он работает, занимается 
мясным животноводством, и 

потребность в кормах огромная. 
Для их производства админи-
страция дополнительно вы-
делила хозяйству 218 гектаров, 
расположенных в лесной зоне, 
принадлежащих ранее обанкро-
тившемуся совхозу «Авангард». 
В ближайшее время они будут 
введены в севооборот и смогут 
дать реальную отдачу.

Евгений ЗВорЫгИН
Грибановский район
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Вот он – грибановский механизатор Сергей Мордасов.



- Сразу же хотелось бы 
уточнить и подчеркнуть: это 
были не дела, а деяния в са-
мом высоком смысле этого 
слова, - такими словами начал 
нашу беседу Виктор Нико-
лаевич. - Попробуем хотя бы 
в воображении и хотя бы на 
несколько минут перенестись 
на сто лет назад, в начало 
второго десятилетия ХХ века. 
В огромной стране сельское 
хозяйство развивается не по 
науке, а по сложившимся при-
вычкам и традициям. Для ис-
правления ситуации требуется 
комплекс мер, и в их числе 
9 июня 1912 года император 
Николай II подписывает За-
кон об учреждении в Воро-
неже сельскохозяйственного 
института. Но через два года 
начинается Первая мировая 
война, в которой Россия при-
нимает активное участие со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Тем не менее 
уже в 1917 году основные кор-
пуса Воронежского СХИ были 
готовы принять студентов. 
При этом в вузе уже кипит и 
научная работа! Продолжи-
лась она и в годы Гражданской 
войны, и последовавшей потом 
разрухи.

Вот почему, начиная под-
готовку к 100-летию Воро-
нежского государственного 
университета, ректор ВГАУ 
профессор Вячеслав Иванович 
Котарев выступил с инициати-
вой установить  памятные до-
ски выдающимся академикам 
К.Д.Глинке и Б.А.Келлеру, сто-
явшим у истоков создания на-
шего вуза. Идея была активно 
поддержана Ученым Советом 
университета, да и на уровне 
городских властей встрети-
ла одобрение и понимание. 
Правда, эскизы мемориальных 
досок пришлось несколько раз 
переделывать.

- Кто-то вставлял «палки в 
колеса»?

- Отнюдь. Комиссия по 
культурному наследию адми-
нистрации города Воронежа, 
в которую входят известные 
деятели культуры, искусства, 
краеведы, ученые, оказалась 
предельно требовательной, 
предельно дотошной ко всем, 

даже мельчайшим деталям 
эскизов мемориальных досок. 
Все запротоколированные за-
мечания пришлось устранять, 
а затем вторично представлять 
эскизы комиссии и опять до-
рабатывать. Кстати, многих 
членов комиссии я знаю лич-
но - прежде всего истори-
ков, краеведов, и теперь мне 
ясно, что если не будет такого 
«общественного фильтра», 
как комиссия по культурному 
наследию, город может запол-
няться маловыразительными 
в художественном, а, может 
быть, и в содержательном 
отношении, малыми архитек-
турными формами. Теми же 
мемориальными досками. 

Сейчас, когда мемори-
альные доски академикам 
К.Д.Глинке и Б.А.Келлеру 
установлены, понимаешь, что 
они несут не только опреде-
ленную информацию об этих 
выдающихся ученых, но и при-
влекают к себе внимание своей 
художественной стороной.

- Виктор Николаевич, если 
вспомнить, что долгое время 
Воронежский СХИ, а затем и 
агроуниверситет, носил имя 
академика Глинки, то не явля-
ется ли установление памятной 
доски ему своего рода просьбой 
об извинении за то, что теперь 
ВГАУ носит другое имя? 

- Я считаю, что подобные 
параллели лишены основа-
ний. Тем более что с момента 
своего учреждения сельскохо-
зяйственный институт носил 
имя императора Петра I. И 
сам Константин Дмитриевич 
увлеченно работал именно в 
институте императора Пет- 
ра I. В известные времена вуз 
утратил это имя – имя великого 
преобразователя России, оста-
вившего заметный след и на во-
ронежской земле. Возвращение 
агроуниверситету имени им-
ператора Петра I – акт истори-
ческой справедливости. А имя 
выдающегося ученого, первого 
ректора ВСХИ К.Д.Глинки, 
которое довольно долгое время 
носил наш вуз, увековечено па-
мятником ему перед главным 
корпусом ВГАУ. Кстати, и парк, 
где располагается памятник 
первому ректору, тоже носит 

имя К.Д.Глинки. Благодаря 
губернатору А.В.Гордееву он 
обрел статус охраняемой тер-
ритории. Установление же ме-
мориальной доски академику 
Глинке на доме, в котором он 
жил,  приурочено к двум датам 

– 100-летию ВГАУ, первым 
ректором которого он был, и 
145-летию со дня рождения 
Константина Дмитриевича. 

- А теперь, если можно, под-
робнее о нём самом.

- Как историк, специально 
занимающейся аграрной исто-
рией, хочу отметить, что Кон-
стантин Дмитриевич Глинка 
отличался выдающимися орга-
низаторскими способностями 
и талантом большого ученого. 
В истории отечественного 
образования нет другого та-
кого случая, чтобы одному 
человеку поручалось создать 
один, а затем другой вуз, что 
называется, «с нуля», и он 
с этим блестяще справился. 
При этом в Воронеже, напри-
мер, профессор Глинка был не 
только ректором института, 
но и возглавлял строитель-
ную комиссию. Построенные 
под его началом  корпуса вуза 
включены  в число памятников 
федерального значения. 

Столь же честно и  добро-
совестно К.Д. Глинка вы-
полнил поручение и новой, 
Советской власти, органи-
зовав Петроградский сель-
скохозяйственный институт 
(ныне Санкт-Петербургский 
государственный аграрный 

университет). Здесь он снова 
становится первым ректо-
ром организованного им же 
сельскохозяйственного вуза. 
Кстати, питерцы не забыли 
увековечить его память, уста-
новив на доме, где он жил, ме-
мориальную доску (арх. Т.Н. 
Милорадович), а надгробие 
на его могиле (К.Д. Глинка 
похоронен на Шуваловском 
кладбище) постановлением 
Правительства РФ включено  
в Перечень объектов историче-
ского и культурного наследия 
федерального значения.

- А если коснуться научной, 
педагогической деятельности 
К.Д.Глинки?

- К тому времени, когда 
К.Д.Глинка стал ректором 

ВСХИ, он уже был признан-
ным ученым-аграрником не 
только в России, но и в между-
народном академическом сооб-
ществе. Более 30 лет профессор 
Глинка занимался вопросами 
почвообразования, зональ-
ности почвенного покрова, 
классификацией почв. Он ор-
ганизует и становится первым 
директором Почвенного ин-
ститута Академии Наук. Как 
один из основоположников 
отечественного почвоведения 
профессор Глинка в 1927 году 
избирается действительным 
членом АН СССР, руководит 
1-м Международным кон-
грессом почвоведов, который 
проходил в том же году в Ва-
шингтоне (США), избирается 
президентом Международного 
общества почвоведов.

- А были ли связаны научные 
исследования профессора Глин-
ки с воронежским краем, или 
его имя значимо для нас прежде 
всего как организатора первого 
высшего учебного заведения в 
Центральном Черноземье?

- Всю свою жизнь К.Д.Глин-
ка занимался практическими 
почвенными исследования-
ми. Он был организатором и 
участником более 100 экспе-
диций! А ведь экспедиции и 

тогда, и сегодня – это и смена 
климата, и бытовая неустроен-
ность, и холод, и нередко бо-
лезни… Под его руководством 
были проведены почвенные 
исследования Вологодской, 
Новгородской, Псковской, 
Тверской, Смоленской, Ка-
лужской,  Владимирской, 
Ярославской, Нижегородской, 
Симбирской, Полтавской и 
других губерний. Глинкой 
были спланированы и прове-
дены почвенно-ботанические 
исследования в Сибири и на 
Дальнем Востоке, а затем в 
Средней Азии. В результате 
этих экспедиций были от-
крыты огромные земельные 
фонды для сельскохозяйствен-
ного освоения. Заметное место 
в исследованиях Глинки за-
нимает и наш край. Впервые 
почвенными исследованиями 
Воронежской губернии про-
фессор Глинка занялся в ходе 
полевой экспедиции в 1901 
году, а затем неоднократно 
возвращаясь с этими же це-
лями в Центральное Черно-
земье. Крупным исследова-
тельским проектом, в котором 
с наибольшей полнотой виден 
научный вклад профессора 
Глинки и профессора Келлера 
в развитие Воронежской гу-
бернии, является изучение ее 
в «естественноисторическом 
отношении». Подобные про-
екты были задуманы во многих 
губерниях России и предпо-
лагали изучение потенциала 
исследуемых территорий в 
сельскохозяйственном отно-
шении; проведение для этого 
геологических, почвенных, бо-
танических, гидрологических 
исследований. Фактическим 
руководителем этих работ был 
К.Д.Глинка, и по научной глу-
бине, широте охвата проблем 
этот проект не имел аналогов 
в стране. Личный вклад про-
фессора Глинки и в этот про-
ект таков: на основе полевых 
материалов была составлена 
первая почвенная карта Во-
ронежской губернии.

- Вы упомянули имя профес-
сора Келлера, думаю, совсем не 
случайно. Как не случайно и то, 
что теперь в Воронеже увекове-
чено и его имя.

- Действительно, Борис 
Александрович Келлер как 
ботаник принял самое актив-
ное участие в изучении рас-
тительного мира Воронежской 
губернии  в ходе ее изучения 
«в естественноисторическом 
отношении». Геоботаниче-
ские исследования, которыми 
он руководил в рамках этого 
проекта, были продолжены и 
после 1917 года. Ведь Борис 
Александрович проработал за-
ведующим кафедрой ботаники 

Воронежского СХИ с 1913 по 
1931 год. В эту пору сформи-
ровалась воронежская научная 
школа ботаников, и Келлер стал 
признанным специалистом с 
мировым именем в области гео-
ботаники, почвоведения, одним 
из основателей теории динами-
ческой экологии растений. В 
1931 году Б.А.Келлер был из-
бран действительным членом 
академии наук СССР. Тогда же 
он стал директором Ботаниче-
ского сада АН в Ленинграде, а 
в 1935 г. назначен директором 
Почвенного института имени 
профессора В.В.Докучаева 
Академии Наук.

Борис Александрович Кел-
лер – автор более 400 научных 
работ, был членом многих за-
рубежных научных обществ. 
В частности, Германского бо-
танического общества, Швед-
ского фитогеографического 
общества и др.

- Действительно,  научных 
трудов и научных регалий у ака-
демика Келлера немало…

- При этом важно подчер-
кнуть, что такие ученые, как 
К.Д.Глинка, Б.А.Келлер и 
другие, делали свою науку в 
основном в «полевых» услови-
ях, в бесконечных экспедици-
ях по нашей стране, о которой 
мы так мало в то время знали. 
Тот же Б.А.Келлер, занимаясь 
главным образом изучением 
степей и пустынь, совершил 
многие десятки экспедиций в 
Среднее и Нижнее Поволжье, 
Голодную степь, Среднюю 
Азию, Сибирь, Алтайский 
край. Даже само понятие  «по-
лупустыня», знакомое всем 
нам со школьного курса гео-
графии, ввел в научный оборот 
профессор Келлер.

Подчеркну и другое. Этот 
дух подвижничества, которым 
жили наши выдающиеся пред-
шественники, в Воронежском 
госагроуниверситете сохранен 
и сегодня. Для многих наших 
преподавателей, ученых рабо-
чим местом зачастую служит 
пшеничное или кукурузное 
поле, животноводческая фер-
ма, птицеводческий комплекс. 
Там ставятся различные экс-
перименты, апробируются 
новые сорта, выводятся новые 
породы сельскохозяйственных 
животных, внедряются совре-
менные системы земледелия. 
К этому активно привлекаются 
и студенты. Так, в новых делах 
и ни на один день не прекра-
щающихся научных  поисках 
мы продолжаем замыслы Кон-
стантина Дмитриевича Глин-
ки и Бориса Александровича 
Келлера. И в этом – лучшая о 
них память.

Беседу вёл  
Алексей Соловьёв.

Горькая 
полынь 
тихоГо 
Дона
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Александр ГОЛУБЕВ,
поэт, член Союза писателей РФ

(Продолжение. Начало в №№101-106).

Я нисколько не сомневаюсь, что соловьи нашего Отечества 
от Калининграда до уссурийских далей каждую весну скучают 
по родному пахарю, бросившему землю на произвол судьбы. 
И когда к земле этой тянут жадные руки «земледельцы» из 
других регионов планеты, нам, россиянам, остается одно — 
ощетиниваться. 

* * *
С прототипом деда Щукаря Шолохов, скорее всего, по-

знакомился в Рубёжном, где жил брат Тимофея Ивановича 
Воробьева. Старик, бесспорно, понравился писателю, прежде 
всего, за умение видеть в жизни веселое, и неодолимую тягу 
ко всему новому, поскольку нищенская, бедняцкая доля ему до 
чертиков надоела.

Когда «Поднятая целина» с огромным успехом пошла по белу 
свету, Михаил Александрович подарил Воробьеву — по словам 
самого Щукаря — «костыль хвабричной выделки», а позже через 
Ростовскую обувную фабрику справил ему новые сапоги.

В конце 50-х годов к волоховскому пареньку Ивану Уша-
кову, жившему, как и другие ученики, в школьном интернате, 
прикатил на запряженных парой лошадей санях невысокий 
смуглолицый казачок в тулупе и валенках. Отдавая не слиш-
ком усидчивому земляку присланные из дому харчи, улыбчиво 
представился:

— Петро Воробьев.
И Ушаков с потаенной гордостью сообщил:
— Внук деда Щукаря.
Щукарев внук был ненамного старше пятиклассника Ваньки, 

но уже покуривал, молодецки сплевывая на февральский снег. 
На вопрос: «Почему ты не учишься?» – весело отвечал: «Да ну 
вас... с вашей учебой. Я лучше с коньми буду». 

* * *
Шолохова я впервые увидел весной 1957 года. Футбольная 

команда школы-интерната, где я тогда учился, отправлялась 
на тренировку в Базки, благо что местный стадион, до этого 
залитый половодьем, уже просох и нам, семиклассникам, вско-
ре предстояло крупное сражение с ровесниками из средней 
школы.

Мы быстро заняли места на пароме, однако паромщик с 
отправкой явно не торопился. Учительница физкультуры 
было заволновалась, но через несколько минут все выясни-
лось: открытый «газик», в котором сидел Шолохов, медленно 
въехал на середину парома, и тут же катер, взбурунив мутную 
воду, резво потащил наше «плавучее средство» к невидимой 
базковской пристани. Полая вода шла на убыль, но Дон, как 
молодой жеребчик, поигрывая стрежнем, плавно нес людей 
и машину мимо раскидистых, в желтых сережках, верб и 
светлокорых тополей. Шолохов курил, слегка откинувшись, 
на заднем сиденье. Около его ног лежали две пятнистые 
охотничьи собаки. Сузив глаза в щелки, они добродушно 
посматривали на любопытствующих попутчиков. Худощавый 
мужик, вероятнее всего, из приезжих, в вышитой крестиком 
белой рубахе и шляпе, не к месту начал травить байки про деда 
Щукаря, пытаясь привлечь внимание Шолохова. Чувствова-
лось, что подобное панибратство Михаилу Александровичу 
не нравится, — он отвернулся. Шолохов тогда показался мне 
удивительно красивым: моложавый, в офицерской рубашке 
навыпуск, галифе, заправленных в хромовые сапоги, по-
лотняной фуражке, с шиком надетой на ладно посаженную 
голову, он вызывал у нас, бывалой безотцовщины, чувство 
преклонения и доброй зависти.

А два года спустя этот же самый «джип» догнал полуторку, 
на которой мне пришлось возвращаться из Вёшенской к себе в 
Краснояровский. День стоял жаркий. Полуденное солнце будто 
заблудилось в зените. Михаил Александрович, в темной шляпе, 
так же сидел на заднем сиденье. Казалось, он дремал. На загоре-
лом лице ярко, подобно степному ковылю, белели усы. А вокруг... 
«Степь без конца и края. Древние курганы в голубой дымке. 
Черный орел в небе. Мягкий шелест стелющейся под ветром 
травы... Маленьким и затерянным в этих огромных просторах 
почувствовал себя Давыдов, тоскливо оглядывая томящую своей 
бесконечностью степь...» В те годы Шолохов работал над второй 
книгой романа «Поднятая целина».

* * *
Одним из памятных событий моей жизни на Дону стал 

август 1959 года. В конце месяца в гости к Шолохову заехал 
на несколько дней отдыхавший в Крыму Н. С. Хрущев. По 
этому случаю в Вёшенскую съехалось множество казаков 
из хуторов и станиц района, а также делегации из соседних 
с Ростовской областей — Сталинградской и Воронежской. 
С приветственным словом на митинге выступил Шолохов. 
Гостеприимный хозяин был краток, но говорил искренне, 
тепло. Хрущев тоже оказался человеком сердечным. Вот как 
он начал тогда свою речь:

— Дорогие товарищи и друзья! Мы встречаемся с вами сегод-
ня в станице Вёшенской, куда я прибыл по приглашению вашего 
земляка — моего большого друга, замечательного советского 
писателя Михаила Александровича Шолохова.

День, как случается в эту пору на Дону, выдался солнечным 
и даже знойным. Хрущев откашлялся и продолжил:

— Хочется горячо поблагодарить Михаила Александровича 
за это приглашение, а вас — за сердечную встречу.

И, поглядывая на лучистое солнышко, что нещадно палило 
станичную площадь, добавил:

— Учитывая тепло ваших сердец и щедрость донского солнца, 
позвольте мне воспользоваться соломенной крышей.

И тут же водрузил на лысую голову соломенную шляпу. 
Остроумие уроженца курской Калиновки донцам понравилось. 
Стоявший впереди нас, краснояровских пацанов, рослый трак-
торист с хутора Еринского аж присел от восторга:

— Ну, греби его золу, разгреби. Гля, как стелет, а?
И, сорвав с головы соседа новенькую восьмиклинку, ударил 

ею о песок, подняв столб пыли, и трубным голосом заорал:
— Да здравствует наша советская правительства!
Площадь ахнула и взорвалась аплодисментами.
Все время пребывания Хрущева в Вёшенской было заполнено 

до предела. Он успел повстречаться с лучшими людьми Дона, 
погулять по станичным улицам.

Вспоминаю и такой случай... Накануне нового учебного года 
какие-то заботы привели меня на перекресток, ведущий к пон-
тонному мосту, исключительно быстро построенному саперами 
в честь визита высокого гостя... Неожиданно из-за поворота 
появилась вереница направлявшихся к переправе машин. Я 
очутился бок о бок с «Волгой», в которой сидел Хрущёв. Не 
знаю по какой причине, он обратил на меня внимание, и теперь, 
но прошествии многих лет, хочу сказать честно, что находиться 
пред всевидящим государственным оком — ощущение такое, что 
не приведи Господи.

Позже, когда я об этом рассказал матери, она глубокомыс-
ленно заметила:

— Зря он у тебя не спросил об оценке, какая будет по триго-
нометрии в первой четверти.

И пришлось мне в ознаменование приезда Никиты Сергееви-
ча в Вёшенскую всерьез задуматься о качественных показателях 
своего будущего аттестата зрелости.

(Окончание следует).

Тамара ГАшимОВА
Верхнемамонский район

Старинное село Дерезовка 
было выбрано не случайно, ведь 
именно здесь вот уже 17 лет под-
ряд проходят полевую практику 
студенты - будущие биологи, 
химики и географы. Изучают 
окружающий растительный и 
животный мир, особенности 
рельефа, составляют почвенные 
карты, проводят биоиндикацию 
водных экосистем. Приехавших 
на семинар учителей естествен-
ных дисциплин разместили в 
самых что ни на есть полевых 
условиях – на большой поляне 
во дворе школы. Всего полчаса 
понадобилось им, чтобы устано-
вить палатки, оборудовать места 
для полевых кухонь, назначить 
поваров, а затем отправиться на 
лекции. 

Краевед, учитель истории 
Верхнемамонского лицея, За-
служенный учитель России 
Дмитрий Шеншин познакомил 
участников семинара с историей 
района, боевыми действиями 
на Среднем Дону, рассказал о 
вологодском пареньке Василии 
Прокатове, который раньше 
Александра Матросова закрыл 
своей грудью вражеский дзот, 
расположенный на крутом дон-
ском берегу. Похоронили его 
практически там же, недалеко 

от центра Дерезовки. Сразу по-
сле лекции учителя с букетами 
полевых цветов отправились на 
могилу солдата, чтобы почтить 
его память.

- Прежде чем проводить по-
левые исследования со школь-
никами,  надо подготовить 
педагогов, так как при пере-
ходе к новым образовательным 
стандартам большое внимание 
уделяется проектной иссле-
довательской деятельности 
учащихся, - считает учитель 
географии павловской средней 
школы №2 Александр Химин. 
– Из лекций докторов биоло-
гических наук, профессоров: 
поч воведа Анатолия Ахтырце-
ва, зоологов Петра Венгерова и 
Александра Нумерова, удалось 
узнать много нового о пробле-
мах воронежских черноземов и 
водной эрозии, орнитологии и 
теоретических проблемах био-
логии. Запомнились лекции и 
экскурсии кандидата биологи-
ческих наук Ольги Масловой, 
посвященные насекомым. Ока-
зывается, еще не все их виды 
описаны. Вместе с доцентом 
кафедры экологического об-
разования ВГПУ Кириллом 
Успенским мы на очередной 
экскурсии погрузились в мир 
муравьёв. Кроме этого, удалось 
определить более ста видов 
растений, в том числе и полынь 

беловойлочную, произрас-
тающую на меловых склонах 
южнее Дерезовки. Это редкое и 
охраняемое растение занесено 
в Красную Книгу России. Не 
обошлось и без печальных от-
крытий: территория Дерезовки 
захвачена опасным карантин-
ным сорняком  - амброзией 
полынолистной. 

 Учителя также получили 
возможность выступить перед 
коллегами. 

- Мы живём и работаем в 
Дерезовке, казалось бы, знаем 
здесь всё, но, тем не менее, за 
эти два дня открыли для себя 
новое, - делятся впечатления-
ми о работе семинара географ 
Валентина Бледных и химик 
Светлана Балабаева. – Узнали, 
например, чем вызвано нынеш-
нее обилие гадюк и ласточек-
береговушек, чьими гнёздами 
усыпан левый берег Дона, куда 
исчезли привычные виды птиц. 
Удалось увидеть орла-карлика, 
внесенного в Красную Книгу 
Воронежской области. Студен-
ты второго курса отделения био-
логии поделились собранными 
ими в окрестностях нашего 
села коллекциями насекомых, 
показали, как работать с таким 
материалом. 

Закончился день ужином. 
Самый большой стол был у 
павловцев и кантемировцев. 
Объединили их общие вос-
поминания и ностальгия по 
студенческой жизни: большин-
ство из приехавших учились 
в ВГПУ. Например, директор 
школы из села Талы Кантеми-
ровского района Игорь Клочков,  
завуч Нижнемамонской первой 
школы Нина Курдюкова, учи-
тель географии из села Березки 

Павловского района Валерий 
Вихарев. А когда стемнело, все 
собрались у одного костра: пели 
русские и украинские народные 
песни, говорили о житье-бытье, 
о работе, о том, что ждёт в новом 
учебном году. Самые стойкие – 
россошанцы – дождались-таки 
рассвета и пошли встречать его 
на Дон. На следующий день экс-
курсии продолжались вплоть до 
самого отъезда. 

- Это наш первый опыт: бе-
зусловно трудный, но вместе 
с тем и вдохновляющий к 
дальнейшей работе, - подвела 
итоги декан ЕГФ Светлана Ал-
фёрова. – Учителя биологии, 
географии и химии должны 
повышать своё образование 
не только в стенах учебных за-
ведений, но и непосредственно 
в поле. Большую помощь в 
проведении семинара оказа-
ли департамент образования, 
науки и молодежной политики 
Воронежской области и адми-
нистрация Верхнемамонского 
района. Участники семинара 
предложили свою помощь в 
проведении следующего тако-
го же мероприятия, у многих 
из них есть чем поделиться с 
коллегами. Со своей стороны 
мы готовы привлечь стар-
шекурсников, организовать 
байдарочный поход с отбором 
проб воды, изучением рельефа 
дна при помощи эхолота. 

Всё увиденное и услышан-
ное, по словам биологов и гео-
графов из сельских школ, станет 
основой их работы с учениками 
при подготовке к традиционной 
конференции школьников в 
ВГПУ «От любви к природе 
– к культуре природопользо-
вания».

Учили биологию в поле 
Педсовет | Необычный семинар для школьных преподавателей прошёл в селе Дерезовка
Два летних дня учителя географии, биологии и химии 
из пяти сельских районов и преподаватели Павловской 
станции юных натуралистов провели в Верхнемамонском 
районе. Именно здесь, на берегу реки Дон, в окрестно-
стях Дерезовки проходил первый в своём роде полевой 
семинар для учителей естественнонаучного цикла. Ор-
ганизовал его естественногеографический факультет 
Воронежского педагогического университета. 

В граните, в памяти, в делах…
Воронежскому государственному аграрному университету – 100 лет 

 В старейшем вузе Центрального Черноземья дорожат именами учёных, стоявших у истоков отечественной сельскохозяйственной 
науки и высшего аграрного образования, и развивают присущий им дух подвижничества

В стенах Воронежского государственного аграрного университета в разгаре не 
только приёмная кампания, но и ремонт зимнего сада и вестибюля Северного 
входа, который завершится к скорым юбилейным торжествам. А на стенах двух 
домов в центральной части Воронежа – на проспекте Революции и на улице Алек-
сеевского – позавчера, во вторник, установили мемориальные доски, так или 
иначе приуроченные к предстоящему юбилею ВГАУ. Посвящены они академику 
Константину Дмитриевичу Глинке – первому ректору Воронежского СХИ – и акаде-
мику Борису Александровичу Келлеру, проработавшему в сельскохозяйственном 
институте без малого два десятилетия.
О вкладе этих учёных в мировую науку, об их делах на воронежской земле мы 
попросили рассказать декана гуманитарно-правового факультета ВГАУ, доктора 
исторических наук профессора Виктора ПЛАКСИНА.

Борис Келлер. Константин Глинка.

Таланты  
Михаила Мальцева

Удивительный он человек, Михаил Мальцев. Казалось 
бы, абсолютный технарь – многие годы работал главным 
инженером на Острогожском авторемонтном заводе, 
- и в то же время снимал любительские кинофильмы, 
музицировал, много путешествовал и писал, и – пишет! 
– стихи. Мальцев – постоянный участник старейшего 
в Воронежской области литературного объединения 
«Острогожские родники».

А ещё Михаил Федорович – музыкально одарённый 
человек. Он поёт в хоре, который уже много-много 
лет существует при районном Доме культуры. С этим 
творческим коллективом он становился лауреатом и 
призёром областных конкурсов, фестивалей. Сам же он 
больше всего любит выступать перед земляками. Вот и 
этот снимок сделан в плодопитомнике «Острогожский» 
перед началом концерта.

Фото Михаила вЯЗовоГо.



4 | № 107 (25935) | Четверг, 26 июля 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 1704.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  17525 (подписка  16003) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Борис ВаУлиН.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Провал в городе самоваров...

В отличие от «Факела» же-
лезнодорожники начали сезон 
с двух побед. Первыми под на-
тиском их атак пали сталевары 
из Старого Оскола, а теперь 
сложили оружие «орлы» из 
близкого к Воронежу региона. 
Это когда-то во времена Ле-
скова в этом славном городе 
жили несравненные мастера 
своего дела. Один даже блоху 
подковал. А сейчас не нашлось 
мастеров, способных подковать 
наш «Локомотив». 

Первый тайм прошел в рав-
ной борьбе с небольшим преи-
муществом железнодорожни-
ков. Лискинские футболисты 
не могли похвастаться обилием 
созданных голевых моментов, 
но преимущества в счете до-
бились. Длинная передача из 

центра поля в направлении 
Фаустова застала голкипера 
«Орла» врасплох. Он упал в 
метре от форварда, который 
хладнокровно отправил мяч 
в пустую «раму». Ярко вы-
раженных шансов отыграться 
у хозяев по большому счету 
и не было, за исключением 
момента, когда кто-то из со-
перников, нанося удар с девяти 
метров, послал мяч в небесную 
голубизну.

Во втором тайме «Орел» 
оголил тылы и пошел отыгры-
ваться, а «Локомотив» получил 
шансы для широких маневров. 
Проникнуть в штрафную пло-
щадь железнодорожников 
хозяевам удавалось редко, а с 
дальними ударами уверенно 
справлялся Дмитриенко - «та-

щил» буквально все, что лете-
ло в его сторону. Лискинцы 
в острых контратаках могли 
увеличить разницу в счете, но 
Дорохин промедлил с ударом, 
находясь в выгодной пози-
ции, и защитник его «съел». 
Якушев замыкал прострел на 
дальней штанге, но мяч в сетку 
не попал. А вот после удара 
Латынина попал. Только вот 
ведь незадача - вышедший на 
замену форвард гол забил не 
головой, а рукой. Фокус не 
прошел. «Локомотив» уверен-
но довел встречу до победы и 
можно с уверенностью ска-
зать, что стартовал он очень 
успешно, выйдя в лидеры зоны 
«Центр».

Первые три места делят 
«Авангард» (Курск), «Сокол» 

(Саратов) и «Локомотив» 
(Лиски) - у них по 6 очков. У 
«Факела» в активе всего три, и 
он - девятый.

Результаты остальных мат-
чей 2-го тура. «Звезда» (Ря-
зань) - «Зенит» (Пенза) 1:0, 
«Металлург-Оскол» (Старый 
Оскол) - «Подолье» (Подольск) 
0:3, «Металлург» (Выкса) - 
«Губкин» (Губкин) 1:1, «Спар-
так» (Тамбов) - «Авангард» 
(Курск) 0:4, «Витязь» (По-
дольск) - «Сокол» (Саратов) 
0:1, «Металлург» (Липецк) 
- «Калуга» (Калуга) 0:0.

26 июля «Факел» в Вороне-
же сыграет с липецким «Ме-
таллургом», а «Локомотив» 
в Лисках принимает другой 
«Металлург» - из Выксы.

ФУтбОл

«Арсенал» (Тула) - «Факел» (Воронеж) 4:1 (1:1)

Возглавляемый одним из 
самых титулованных россий-
ских игроков Дмитрием Але-
ничевым «Арсенал» во все-
услышание заявил, что цель 
у команды одна - завоевание 
путевки в ФНЛ, а это значит, 
что тульский клуб - прямой 
соперник «Факела» в борьбе 
за первое место. Поддержать 
свою команду в город пряни-
ков, самоваров и «трехлинеек» 
приехало более сотни воронеж-
ских болельщиков. 

Поначалу все складывалось 
хорошо. Тульский пряник ока-
зался сладким: уже на седьмой 
минуте Кантонистов навесил 
мяч в штрафную площадь хо-

зяев, а Кириленко аккуратно 
подрезал его головой в дальний 
угол. На 30-й минуте воро-
нежцы как по нотам разыгра-
ли красивую комбинацию с 
участием Житникова, Гице-
лова и Кириленко, которая за-
вершилась отличным ударом 
Свистунова, но фантастиче-
ская реакция бывшего вратаря 
сборной России Филимонова 
спасла «Арсенал» от второго 
гола. «Факел» уверенно владел 
территорией и преимуществом, 
и ничего не предвещало беды. 
Но уже в конце тайма тульские 
футболисты «вскипятили свой 
самовар» и обожгли воронеж-
цев кипятком: Лепский подал 
угловой, а Лазенков оказался 
первым на мяче. 

После перерыва команды 
поменялись ролями. «Арсенал» 
вышел на поле уверенным в 
себе коллективом, мощным и 
крепким. Воронежцы не по-
чувствовали перемен в настрое 
соперника и жестоко за это 
поплатились. Лях, Кутьин и 
Тимохин разыграли лихую 
комбинацию, и оставшийся в 
одиночестве перед воротами 
Тимохин отправил мяч в сетку. 

Третий гол в ворота Тернов-
ского вновь был забит после 
подачи углового. Как не умели 
защитники «Факела» играть 
головой, так и не научились. 
«Контрольный выстрел» про-
извел Кутьин, который «на-
крутил» двух защитников и за-
катил мяч в угол ворот. 1:4 - это 

очень серьезно. Счет, который 
заставляет крепко задуматься о 
перспективах команды.

После игры Дмитрий Але-
ничев сказал: «Плохо, конечно, 
что мы пропускаем со стандар-
тов, но с них же и забиваем».

Главный тренер «Факела» 
причину крупного поражения 
пока не назвал, но выразился 
довольно поэтично: «Нам всем 
вместе нужно испить чашу 
унижения». И добавил: «Хозяе-
ва действовали убедительно, 
атаковали, не давали нам воз-
можности что-либо создать. 
Тула не стала для нас сдобной 
булочкой. Будем исправляться. 
Хорошо, что такое поражение 
потерпели уже во втором туре. 
Есть время все осмыслить». 

максим СКВорЦоВ

…И победа на берегах Орлика
«Орёл» (Орел) - «Локомотив» (Лиски) 0:1 (0:1)

«Подножка» своей команде?

Мы очень рады успехам рос-
сошанской команды, знаем, что 
это очень сильный коллектив и 
искренне ему желаем успехов 
в настоящем и будущем. Наш 
футбольный клуб «Выбор-
Курбатово» только развивается 
и, поверьте, чем сильнее нам 
противостоит соперник в играх, 
тем для нас это больший плюс 
– набраться опыта, проверить 
уровень своей команды.

Насколько нам известно, 
календарь третьего дивизиона 
«Черноземье» у руководства 

клубов был в руках в марте, 
а сетка Кубка Воронежской 
области – в конце апреля. Это 
больше, чем за один месяц до 
первой игры 1/4 финала, ко-
торая должна была состояться 
30 мая. Задаемся вопросом: 
почему руководство клуба не 
смогло разглядеть дату игр в 
календарях? Мы заходим в 
федерацию футбола, смотрим 
календарь, сетку Кубка ещё в 
«черновом виде». Потом пла-
нируем всё в сезоне.

30 мая мы поставили задачу 
переиграть команду «Химик-
Россошь» и были уверены, 
что это нам удастся. Но гости 
повели себя не совсем по-
спортивному. У них было не-
сколько вариантов: обратиться 
в федерацию, связаться с нами, 

чтобы перенести этот матч; 
отправить к нам резервный со-
став, а потом во втором матче 
доказать, что они сильнее. Но 
этого не было сделано, хотя 
мы сами, примерно за месяц 
до матча, звонили главному 
тренеру и просили первый 
матч 1/4 Кубка сыграть в Рос-
соши, но внятного ответа на 
получили. Мы считаем, что, не 
приехав на игру с ФК «Выбор-
Курбатово», руководство ФК 
«Химик-Россошь» сделало 
«технический нокаут» своей 
команде.

Большинство наших фут-
болистов в день матча отпро-
сились с работы, мы оплати-
ли аренду поля на стадионе 
«Чайка», сделали афиши, на 
игру приехали болельщики из 

Курбатово, из ближайших сёл 
Нижнедевицкого, Хохольского 
и Семилукского районов.

Быть бы зрелищу, но оно не 
состоялось по вине руковод-
ства команды гостей.

Считаем, что Воронежская 
областная федерация футбо-
ла, отстранив ФК «Химик-
Россошь» от участия в Кубке 
области,  поступила закон-
но. Была соблюдена ст.86 п.3 
дисциплинарного регламента 
РФС.

С  к о м а н д о й  « Х и м и к -
Россошь» мы непременно 
встретимся на футбольных 
полях. И искренне сожалеем, 
что 30 мая руководство россо-
шанской команды, говоря фут-
больным языком, подставило 
«подножку» своей команде.

Продолжение темы | Свою точку зрения по поводу снятия с турнира действующего  
обладателя Кубка области по футболу высказывает его несостоявшийся соперник
Валерий анохин,
главный тренер  
ФК «Выбор-Курбатово»,

александр БеСКроВный,
тренер

КРИМИНАл

Снисхождения  
ждать не стоит

В 2012г. в Воронежской 
области не прекращаются на-
беги на имущество железной 
дороги со стороны всякого 
рода вандалов и мелких вори-
шек. Последних не останавли-
вает даже достаточно жесткое 
наказание, предусмотренное 
законом за подобного рода 
преступления.

Так, некто Р.Миловатский 
и А.Серинков решили уне-
сти с неохраняемого, недей-
ствующего тупикового пути 
грузового двора на перегоне 
Бутурлиновка - Воробьевка 
ЮВЖД два отрезка рельс и 
угодили в руки транспортной 
полиции. Бутурлиновским 
районным судом эти двое 
были приговорены к 6 меся-
цам исправительных работ 
каждый с удержанием в доход 
государства 10 процентов за-
работка.

По 200 часов обязательных 
работ назначил Лискинский 
районный суд Х. Абдуллаеву 
и В. Шевелеву за хищение с 
подъездного пути комбината 
«Богатырь» деталей верхнего 
строения пути (29 накладок, 
16 болтов стыковых с гай-
ками).

Ж и т е л и  Н о в о у с м а н -
ского района В.Гунькин и 
А.Скрыльников тоже, на-
верное, и подумать не могли, 
чем обернется для них кража 
одной мусорной урны  с тер-

ритории остановочной пло-
щадки «Орлово» -  районный 
суд приговорил воришек к 6 
месяцам лишения свободы 
условно.

Аналогичная история 
произошла с Г.Казаниковым, 
который за кражу 11 акку-
муляторов из батарейного 
шкафа, расположенного на 7-м 
км пикета Аннинской ветки 
ЮВЖД, получил полтора года 
лишения свободы условно.

Не жалует закон и ванда-
лов, занимающихся порчей 
подвижного состава на же-
лезной дороге. Так, за на-
несение надписей на вагоны 
житель Воронежской об-
ласти А.Новоточинов  был 
приговорен мировым судьей  
Рамонского района к одному  
году исправительных работ с 
удержанием в доход государ-
ства 15 процентов заработка.

Напомним, что начиная 
с 2010 года законодательно 
ужесточена ответственность 
за действия, связанные с не-
законным вмешательством в 
деятельность транспортно-
го комплекса. Так что зло-
умышленникам всех мастей, 
промышляющим мелким во-
ровством на объектах инфра-
структуры железнодорожного 
транспорта и тем самым под-
вергающим зачастую реаль-
ной опасности здоровье и 
жизнь пассажиров, и впредь 
не стоит ждать снисхожде-
ния.

В 2010 году ужесточена ответственность 
за действия, связанные с незаконным 
вмешательством в деятельность  
транспортного комплекса
надежда рЯБинина

Сотрудниками Управле-
ния ФСКН России по Во-
ронежской области пере-
крыт очередной крупный 
канал поставки марихуаны 
в наш регион. Поставлялся 
наркотик из Волгограда на 
рейсовых автобусах и личных 
автомобилях. Лидер группы, 
безработный гражданин 1967 
года рождения, уроженец 
Волгограда, прибыв в Воро-
неж в 2010 году, вовлек в свою 
преступную деятельность ещё 
четырех человек. В Воронеже 
он снимал квартиру, которую 
также использовал для хране-
ния наркотиков.

Преступники поставили 
продажу наркотика на поток. 

В месяц на территории Во-
ронежской области организо-
ванной преступной группой 
реализовывалось по нескольку 
килограммов марихуаны. Хра-
нили и перевозили наркотики 
в тайниках, как правило, это 
были детские мягкие игруш-
ки и пакеты из-под сока. Из 
крупных игрушек вынимали 
содержимое и наполняли упа-
кованной в полиэтиленовые 
мешки марихуаной, а затем 
аккуратно зашивали.

Оперативными работни-
ками наркоконтроля была 
спланирована операция, в 
результате которой при пере-
возке очередной партии нар-
котика был задержан лидер 
преступной группы, а затем и 
все его подельники. 

Игрушки…. с марихуаной
Константин ШомахоВ

«Стихия» стиха

Чем же удержать летом на 
час (именно на столько была 
задумана встреча) внимание 
детей, рождённых, по мнению 
гениального писателя-фантаста 
Рэя Брэдбери, в неправильное 
время – время мобильной 
связи, Интернета и кабельного 
телевидения?  

Вот миниатюрная седоволо-
сая женщина Маргарита Смир-
ная совсем по-домашнему, как 
настоящая бабушка, в поэти-
ческих строках рассказывает 
городским ребятам о прогулке 
по родной деревне:

Нам навстречу по дорожке
Чинно шли к реке утята,
На крыльце дремала кошка
И резвилися котята.
Я Трезору пригрозила,
Чтобы он их не обидел.

У нас иволга спросила:
«Ви-и-тю видел?
Ви-и-тю видел?»
Своей ностальгией по босо-

ногому детству с незнакомым 
пока с этим возрастным чув-
ством поколением поделился 
другой «стихиец», Виктор Ива-
нов, приехавший на встречу из 
села Рождественского. И как 
щемило, наверное, его сердце, 
когда сельский поэт читал эти 
пронзительные строки.

Как хочу – 
            босиком по росе
Утонуть 
        в васильках и ромашке.
У реки 
         на песчаной косе
Самолёт запустить 
                             из бумажки.
Мне о детстве 
           грешно не мечтать.
Возраст ленточкой 
                финишной машет.

Жаль, мне мальчишкой 
                больше не стать –
Вдаль ушло 
            детство чудное наше.

А вот стихи Маргариты 
Грибковой, руководителя поэ-
тического объединения, были 

полны другого чувства  – чув-
ства счастья матери и бабушки, 
гордящейся своей удачной  
женской долей. И как этим 
радостным чувством можно 
было не поделиться с теми, у 
кого впереди не только жаркое 
лето, но и целая жизнь!

Поэт в России, как известно, больше, чем поэт. Во 
всяком случае хочется в это верить, когда читаешь 
свои стихи юному поколению, «племени молодому, 
незнакомому». А возможность достучаться до сердец 
мальчишек и девчонок появилась у нас, членов пово-
ринского поэтического объединения «СТИХиЯ», благо-
даря местной газете «Прихопёрье», в стенах редакции 
которой и состоялась недавно встреча стихотворцев с 
учащимися ПУ №41 и одной из трёх городских школ. 

андрей монаСТырный
г.Поворино

Стихи читает Маргарита Смирная.

реклама

поздравительная открытка

Продается 
земельный участок 

площадью 2,2 га, расположенный по адресу:  
Воронежская область, Нижнедевицкий район, пос.Курбатово, 

ул.Школьная (бывшая территория элеватора).
Обращаться по телефону 473-277-87-46.

реклама

Своё доблестное 
60-летие 

отмечает сегодня замечательный человек, 
старейший депутат Бутурлиновского районного

 Совета народных депутатов

Алексей Иванович 
ЗОЛОТАРЕВ.

Алексей Иванович, без всякого преувеличения, может 
гордиться своей жизнью потому, что с кем бы и где бы он 
ни работал, он всегда в первую очередь думает о развитии 
производства, проявляя при этом искреннюю заботу о людях. 
И не случайно в Бутурлиновке нет человека, который бы ни 
относился к нему с большим уважением.

Алексей Иванович! Ты 60 лет прожил достойно и честно. Был 
справедлив и трудолюбив. Дай Бог, чтобы и в сто лет и дольше 
ты был бы здоров, уверен в своих силах, по-доброму богат, 
счастлив и любим!
                                                                            Твои друзья.

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания 

акционеров ОАО «Спецстроймеханизация»
Совет директоров ОАО «Спецстроймеханизация» извещает вас о 

том, что 16 августа 2012 года в 10.00 по местному времени по адресу:  
г. Воронеж, уд. Дорожная, дом 6, состоится внеочередное Общее собра-
ние акционеров в форме собрания (совместного присутствия).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеоче-
редном Общем собрании акционеров ОАО «Спецстроймеханизация», 
– 01 августа 2012 года.

Повестка дня:
1. Одобрение заключения договоров поручительства, в совершении 

которых имеется заинтересованность.

Регистрация участников  производится 16 августа 2012 года в 
10.00 по адресу: г. Воронеж, ул. Дорожная, дом 6. 

При регистрации  необходимо иметь при себе: документ, удосто-
веряющий личность (паспорт); для представителя акционера – также 
доверенность на право участия в собрании акционеров и (или) доку-
менты, подтверждающие его право действовать от имени акционера 
без доверенности.

Акционеры могут принять участие во внеочередном общем со-
брании акционеров и проголосовать по вопросам повестки дня 
досрочно путем направления заполненных бюллетеней по почте, либо 
путем личной сдачи заполненных бюллетеней.

Адрес для направления заполненных бюллетеней: 394038, г. Во-
ронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Адрес для сдачи заполненных бюллетеней: 394038, г. Воронеж,  
ул. Дорожная, д. 6.

Бюллетени акционеров – физических лиц должны быть подписаны 
лично.

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке к 
проведению внеочередного Общего собрания акционеров Общества, 
можно ознакомиться в период с 17 июля 2012 г. по 16 августа 2012 г. 
включительно с 10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по рабочим 
дням по адресу: 394038, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Совет директоров ОАО «Спецстроймеханизация».

Телефон для справок: (473) 220-58-20 (доб.222).

Открытое акционерное общество 
«Спецстроймеханизация» 

Российская Федерация, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6

Сообщение
о созыве  внеочередного общего собрания

акционеров открытого акционерного общества
«Мукомольный комбинат

«Воронежский»
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 

город Воронеж.
Почтовый адрес Общества: 394036, г. Воронеж, ул. Рево-

люции 1905 г., 2.                                                                                         

ОАО «Мукомольный комбинат «Воронежский» сообщает о 
проведении внеочередного  общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия. Просим вас принять участие 
в собрании.

Дата проведения собрания: 15 августа 2012 г.
Время проведения собрания: 14.00.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем 

собрании: 12 час. 55 мин.
Место проведения собрания: г.Воронеж, ул.Революции 

1905 г., 2, актовый зал.
Дата составления списка акционеров, имеющих право 

на участие в Общем собрании: 24 июля 2012 г.

Повестка дня собрания:

1. Одобрение крупной сделки на заключение договора с  
Банком  РФ об открытии возобновляемой кредитной линии 
на сумму 190 миллионов рублей.

2. О полномочиях Генерального директора на заключение и 
подписание договора с Банком  РФ об открытии возобновляе-
мой кредитной линии на сумму 190 миллионов рублей.

если голосование будет осуществляться по доверенности, 
необходимо приложить доверенность, на основании которой 
действует представитель, или ее копию.

Информация, с которой можно ознакомиться акционе-
рам:

Все документы по крупной сделке:  Протокол СД. 
С указанной информацией акционеры могут ознакомить-

ся в месте нахождения Общества по адресу: г.Воронеж, 
ул.Революции 1905 г., д.2, с 24 июля 2012 г. по 14 августа 
2012 г. с 8.00 до 17.00.

Совет директоров.

В связи с утерей учредительных документов и печати  
на Общество с ограниченной ответственностью 

«АгроИнновации», 
юридический адрес: г.Воронеж, ул.Машиностроителей, д. 3, оф. 301,  

печать организации, все договоры, доверенность, выданную  
Обществом с ограниченной ответственностью «АгроИнновации» 

на Климова Алексея Викторовича №10/01 от 3.02.2010г.,
 СчитАть неДейСтВительными.

Воронежская региональная общественная организация
«Колыбель русского военного флота»

проводит в 16.00 27 августа в «Музее-диорама» 
кинолекторий, 

посвященный празднованию Дня ВМС России.
В программе: просмотр документальных кинолент «Атомный подводный флот 
страны»; «Флагман» (об адмирале флота Советского Союза Н.Г.Кузнецове).
Приглашаются моряки кадра и запаса. Приходите! мы ждём вас!

оргкомитет.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Комитет ветеранов боевых действий Воронеж-
ской области извещает, что на 64-м году жизни 
после тяжелой болезни скончался легендарный 
командир 15-й бригады специального назначения 
ГРУ ГШ МО СССР, кавалер многих боевых орденов 
и медалей, полковник в отставке

бАбУШКин
Владимир Матвеевич.

Светлая память о В.М.бабушкине останется 
в сердцах его боевых товарищей. Выражаем 
глубокие соболезнования семье и близким по-
койного.
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